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作者：秋山利辉

“秋山木工”的订制家具
常见于日本宫内厅、迎宾馆、
国会议事堂、知名大饭店等。
由于重视人才品格的独特工
匠培养制度，在业界及海内
外受到瞩目。

本书为“秋山木工”代表
秋山利辉关于如何培养具有
日本特色的合格“匠人”的著
作。秋山利辉现身说法：在现
代社会中，一个人若想实现
真正的自我，社会若想恢复
凝聚力，重拾失落的“匠人精
神”势在必行。

李彦宏：

五年后团购企

业会一家不剩

2015中国企业领袖年会
12月5日-6日在北京举行，看

看大佬都说了哪些观点。
“五年前，中国市

场上有5000多家团购
的公司，今天只剩下
两三家，相信五年后
会一家都不剩。因为
商业模式在改变、市

场环境在改变，以后团
购的模式不会存在了。”

——— 李彦宏认为，如果
企业不创新，很快就会死掉。

“现在网上有30万个卖
家在卖一模一样的鞋，价格
不断降低，其中一部分卖家
开始卖假货，因为假鞋利润
更高。卖正品行货的人，一看
卖假货赚钱多，在利益驱使
下 ，更 多 的 卖 家 开 始 卖 假
货。”

——— 刘强东认为，知识
产权保护不力已经让中国品
牌陷入恶性循环。

“其实数码相机是柯达
发明的，但是它觉得如果过
分推它的数字化相机会伤害
其它产品，所以故意把发明
藏了起来。”

——— 李开复说，每做一
个新的事情可能会蚕食企业
过去的成功，这种思维就被
美国经济学家定位成创新者
的窘境。

“奇虎已经是美国上市
公司了，我们拿出了很多的
股票分给员工和团队，大概
有几千名骨干员工都是我们
的股东。当公司拆回来考虑
在国内上市的时候，就会面
临典型的制度障碍——— 国家
规定，上市前公司股东人数
不能超过两百人。”

——— 周鸿祎说，这样的
规定可能有历史正确性，比
如一旦有政策松动，就会有
人非法集资，但回过头来，这
些规定会断掉很多高科技企
业的全员持股路子。

本报记者 张頔 整理

《匠人精神》

创富荐书

矿产须加工成半成品出口

“印尼资源丰富，但不少矿产资源并未
真正开发。”中国万达集团印尼公司董事长
张安军告诉记者，印尼的石油、天然气和锡
的储量在世界上占有重要地位。此外，铀、
铁、铜、铭、铝矶土等矿石资源也很丰富。在
印尼东部，不少地区都处于原始部落状态，
这些地方的矿产资源和自然资源都很丰
富，不过并没有得到很好的开发利用。

这两年，当地政府出于提高产业附加
值和就业考虑，对出口矿产有了新规定：印
尼的原料出口，至少须加工成为半成品，这
增加了中国企业在当地的成本投入。

中国万达集团在印尼业务分两块：万
达珍宝电缆公司和万达（印尼）石油科技公
司。“2006年我们来建厂的时候派来了5个
人，如今我们两家公司已经有230多人了，
其中中方22人，年营业额高达6亿元。”张安
军说。

印尼的商机是如何发现的呢？有一次，
公司员工到四川德阳买挤铅机，看到当地企
业销售业绩非常好，一打听是印尼一家公司
购买了大量的挤铅设备。这一偶然发现，让
中国万达集团发现了印尼的商机。“我们多
次来往印尼考察市场，发现这里的电缆行业
很落后，因此就有了建厂想法，通过各种渠
道来印尼找到合作方。后来，我们发现印尼
的石油很丰富，大庆油田力神泵业也在印尼
中标中海油油井服务区块，这样前期市场有
了，我们又建立了石油公司。”

“直到现在，我们生产的潜油泵电缆在
印尼还是空白。”张安军自豪地说。

人力成本比去年涨三成

张安军告诉记者，在印尼投资风险比
较高，一个当地领导人甚至可以决定一个
项目能否延续下去。“就拿我们在印尼的一
个合作伙伴来说，他之前拿到了一个1亿美
元的投资项目，前期投资了2000万美元。谁
知没过多久，当时主管该项目的领导卸任，
现任领导对这个项目不感兴趣，项目就停
滞了，2000万白白打了水漂。”

由于印尼宗教信仰浓厚，在印尼投资
建厂也不可避免要受到这方面影响。

“2010年时，印尼要修一条高架桥，这条高
架桥要经过穆斯林墓地，工程遭到了当地
信徒强烈反对，甚至把警车都烧了。”张安
军说。

按照当地风俗，当地信仰伊斯兰教的
工人每天都要祈祷四次，尤其是周五下午
几乎要休班祈祷。“不过，我们工厂招人时
已经跟他们有约定，周一到周四正常工作8
小时，中间不安排祈祷时间，周五可给予半
小时祈祷时间。”

不过，这几年印尼工资上涨较快，导
致一些中国企业投资热情下降，开始把工
厂往越南、泰国、缅甸搬迁。在印尼，每年
元月1日，工会都会组织罢工，要求政府和
企业提高工资。“这几年印尼工资每年都
会上涨。”张安军说，在印尼一般工人工资
在2000元左右，学徒工工资在1500-1600
元。虽然工资水平比国内同工种工人要低
一些，但是这个工资水平比去年涨了
30%。

如果企业想在节假日要求工人加班的
话，需要付出不菲的加班费。“我不要
money，我要休息，这是我们刚来时工人常
说的一句话。”张安军说，刚来印尼时，当地
工人给钱也不加班，现在已经好多了，不过
加班费很高。“加班第一个小时按照1 . 5个
小时算，加班2—4小时按照两倍工时算，加
班4个小时后按3倍工时算。”

找好合作伙伴很重要

在印尼投资充满了诸多不确定因素，
张安军建议有投资意向的企业要在当地找
好合作伙伴。

“我们能在这里发展顺利，就是有一个
好的合作伙伴。”张安军称，他们的合作伙
伴是当地华人，在印尼人脉资源广泛。另
外，还要聘请好的律师事务所和会计师。好
的律师能帮助企业分析每一个工程、项目
的优劣因素，帮企业规避可能存在的风险。
好的会计师熟悉会计准则，能给企业的风
险投资把好关。

由于基础设施落后，印尼电力极端缺
乏，对于像中国万达集团这样机械制造和
石油开采等对电力需求比较大的企业来
说，这是一件很头疼的事情。“由于我们是
机械制造企业，很多工序开工后是不能停
下来的，只要停一下，造成的损失就可能是
几十万。”但印尼经常会发生短暂停电，因
此印尼工厂自备了发电机，有重要工序开
工时，就用自备供电系统，或者避开用电高
峰期，选择周六周日开工。

印尼网络设施建设也比较落后。“你看
我给你发图片，几张图片就要好几个小时。
这里的网费也非常贵，1MB的网络月租费
高达几千元呢！”张安军感叹。

一一带一路
山东机遇

中国万达集团建议在印尼投资合作伙伴最关键

地地方方官官一一旦旦有有变变动动
项项目目就就可可能能打打水水漂漂

一周财经言论

“在印尼工资年年都涨，加班费更付不起。”早期试水印尼建厂的中国万达集团，如今已经在当地站稳
了脚跟。印尼的石油、天然气和锡、镍、铜、铁等资源丰富，不少矿产资源尚未真正开发。但由于当地人工费
上涨较快，目前已出现了一些中国企业撤离的现象。

本报记者 任磊磊

（上接B01版）

成立仅四年就快速扩张的昌盛日电背
后，还站着青岛城投集团的影子。今年8月，
国内首个针对光伏农业的大规模专项基金
百亿光伏农业产业基金成立，这只基金由
青岛城投集团发起，联合昌盛日电、国开行
和光大银行共同出资设立，基金总规模为
100亿元，专项投资于昌盛日电在全国的光
伏农业项目。

昌盛日电有关人士透露，即墨太阳能
小镇PPP项目的投资回报率最高在15%，
平均回报率在8%左右，合同期限20年，即
墨市政府承诺进行回购。

上述人士坦言，光伏项目要占用大量
土地，在土地流转这块，企业没有能力进行
大面积土地流转，只有当地政府才能做这
个事。昌盛日电和即墨市政府成立公司，有
助于企业能够借助地方政府的信用度获得
银行贷款，这一块对企业帮助很大。

拷问政府信用

记者从山东省财政厅了解到，从投资
领域上看，政府的态度是要坚持PPP项目
领域不能偏，适用范围须符合能源、交通运
输、市政工程、水利、环境保护等10多个公
共服务领域。此外，合作期限要长，项目要
涵盖识别、准备、采购、执行、移交等阶段，
合作期限要在10年以上，一般在20～30年
左右。

“对于社会资本来说，那些经营性PPP
项目是非常不错的投资对象，比如济青高
铁、轻轨、游乐园等项目。”海汇投资管理有
限公司投资总监马月平对本报记者说，对
于经营性项目，企业会获得政府的特许经
营权，但政府是不允许企业在这些项目中
获得超额收益的，一般收益率会规定在
6%—12%之间。对于类似于棚改区住房改
造工程、小区片区改造等的公益项目，政府
会给予补贴。

按照财政部统计，全国各地目前共推
出了1800多个项目，投资额总计3 . 4万亿，
而发改委最新数据显示，其签约落实率仅
有10%-20%。

在马月平看来，山东推出的738个PPP
项目，好项目不多，有很大一部分是乡镇一
级的项目，有凑数之嫌，导致项目对社会资
本的吸引力不大。

近期，民间智库天和中国智库梳理和
调研了国内8000多个已实施的PPP项目和
代表性案例出现的问题，涉及到山东的有
两个项目，其中青岛威立雅污水处理项目
最终经过了重新谈判，山东中华发电项目
存在的问题是2002年开始收费降低，收益
减少。

而最著名的PPP项目北京地铁4号线
和鸟巢项目至今连续亏损。北京首创集团
总经理王灏曾参与过北京地铁4号线PPP
项目，他表示，地铁是最复杂的基础设施，
所以这个项目进行市场化的难度也是非常
高的。在中国，如果地铁项目都能够把PPP

运作成功，其他项目如水厂、垃圾场等投资
量和难度相对还是小得多。

前文提到的大岳咨询曾经做过北京第
十供水厂的PPP项目，大岳咨询总经理金
永祥透露，这个PPP项目在十几年间险情
频出：水源地工序倒挂，政府中途萌生退
意，外资伙伴Anglian中途突然撤出，土地
价格一路飙涨……国内许多PPP项目可能
碰到的麻烦，北京第十供水厂几乎都遭遇
了。

从PPP项目失败的原因来看，一半的
PPP项目的失败与政府不守信用有关，市
场收益不足，市民反对，市场需求变化，政
府决策失误也是占比较高的失败原因。

以杭州湾跨海大桥PPP项目为例，
PPP项目中，政府为吸引投资，往往会承诺
在一定时限内保证该项目的垄断经营。而
杭州湾跨海大桥开工未满两年就出现了竞
争性项目，相隔仅50公里左右的绍兴杭州
湾跨海大桥开始项目准备。因为垄断经营
被打破，导致后来杭州湾跨海大桥客流量
明显低于预期，市场收益明显不足。

“由于PPP项目合同周期都在10年以
上，长的甚至到50年，所以，我们在考察
PPP项目中，会非常重视对地方政府信誉
度的调查。”马月平说，比如会调查当地政
府这几年是否存在债务违约问题。PPP项
目体现了一种契约精神。没有法律保证民
营企业进入后能获得长期受益、明确如何
监管前，民营企业参与的态度会很谨慎
的。

▲目前，中国万达集团在印尼的工厂已经有200名工人了，但企业同时也面临人力
成本增长的压力。
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